
مـا هـو رأي الشـرع فـي بعـض الآبـاء الذيـن يكرهـون
إنجاب البنات

س: ما هو رأي الشرع في بعض الآباء الذين يحزنون إذا بشروا بقدوم مولودة لهم، حيث إنهم يكرهون البنات ويغضبون أشد
الغضب، بل يصل الأمر ببعضهم إلى أن يهدد زوجته بالطلاق إذا ولدت له بنتا ؟ ج: على المسلم الرضا بما قسم الله له من

الأولاد ذكورا أو إناثا، فإن الله تعالى هو المعطي المانع كما قال تعالى: { يهَبَُ لمَِنْ يشََاءُ إنِاَثاً ويَهَبَُ لمَِنْ يشََاءُ الذكوُرَ أوَْ
يزَُوجُهمُْ ذكُرَْاناً وإَنِاَثاً ويَجَْعلَُ مَنْ يشََاءُ عقَِيمًا } وليس الإنسان هو الذي يخلق ولده ولو كان كذلك لاختار الأولاد الذكور، وإنما

الله تعالى هو المتصرف في خلقه، فمن حكمته أن قسم نوع الإنسان إلى ذكور وإناث، كما قال تعالى: { فجََعلََ مِنهُْ
وجَْينِْ الذكرََ واَلأْنُثْىَ } فلا حياة لأحد النوعين بدون الآخر، فإن الإناث هن الأمهات والمربيات، وبهن تتم الراحة والأنس الز
والمودة والرحمة وقضاء الوطر وحصول الأولاد، كما جعل الله ذلك في جميع الدواب والحيوانات من الحشرات والطيور

والأنعام والسباع والهوام وغيرها، فكلها تحتوي على ذكور وإناث، فعلى المسلم أن يفرح بما أعطاه الله إذا وهب له مولودا
كامل الخلق سليم الأعضاء، وأن يرضى بالإناث كما يرضى بالذكور، وقد أنكر الله على أهل الجاهلية كراهتهم للإناث، كما
رَ بهِِ أيَمُْسِكهُُ علَىَ ُا وهَوَُ كظَيِمٌ يتَوَاَرَى مِنَ القَْومِْ مِنْ سُوءِ مَا بشَوجَْههُُ مُسْود َرَ أحََدهُمُْ باِلأْنُثْىَ ظل ُقال تعالى: { وإَذِاَ بش

رَابِ } أي: إنه إما أن يمسكها وهو كاره أو يقتلها وهو الوأد للأنثى، فلا يجوز للمسلم أن يتشبه بالكفار، هُ فيِ الت ُهوُنٍ أمَْ يدَس
فكم من ذكور صاروا غيظا على آبائهم وأذى وضررا حتى تمنوا موتهم، وكم من إناث صالحات قانتات حفظن حق الآباء

وقمن بالبر والصلة والخدمة، فنفعت أبويها أكثر بكثير من نفع الذكور، والله أعلم.


